

COMUNICADO

ENCUENTRO REGIONAL, PARA LA REINCORPORACION INDIGENA DE LA REGIONES DE CALDAS, VALLE Y CAUCA

Los días 20, 21 y 22 de septiembre del 2023 se reunieron en el municipio de Cajibío más de 45 Firmantes de Paz pertenecientes a pueblos indígenas con el acompañamiento técnico y metodológico de la Agencia para la Reincorporación y Normalización ARN y el Consejo Nacional para la Reincorporación CNR.

Del departamento del Cauca participaron firmantes de paz de los pueblos Nasa y Misak, específicamente de los territorios de Santander de Quilichao, Miranda, Caldono, Pitayo, Jámbalo y Tumburao del municipio de Silvia. Del departamento del Valle participaron Kiwe'S Yu kiwe de Florida y del departamento de Caldas el pueblo Envera Chami.

El encuentro inició con la construcción de una Tulpa simbólica con objetos que cada participante aportó desde sus diferentes usos y costumbres, los cuales, los identifican como comuneros y comuneras indígenas. Se realizó la presentación de cada participante con su nombre, territorio y caminos recorridos durante estos 7 años de proceso de reincorporación. Con sus voces, quedaron plasmadas las vivencias familiares, comunitarias y colectivas en el proceso de retorno.

La jornada permitió realizar un balance de la reincorporación étnica y socializar de manera general el avance sobre la consulta previa que actualmente se desarrolla con las autoridades indígenas en la Mesa Permanente de Concertación (MPC) para la definición del Programa Especial de Armonización Indígena (PEAI). Además, se brindaron claridades relacionadas con el Programa de Reincorporación Integral (PRI). Este ejercicio permitió conocer las inquietudes de firmantes con pertinencia étnica, despejar algunas dudas y apropiarse del acuerdo de paz desde la lengua y las costumbres propias. En suma, se logró reconocer los avances frente a los procesos de retorno de las y los comuneros a sus pueblos originarios en los departamentos de Cauca, Valle y Caldas.

Se dio lugar a un proceso de armonización espiritual liderado con sabedores ancestrales del pueblo nasa, abriendo caminos para reafirmar el compromiso con la construcción de paz y desarrollar durante 3 días la reflexión colectiva y profunda sobre la política pública para el retorno de los y las firmantes a sus comunidades de origen.

Entre los retos que deja este encuentro, se destaca la necesidad de continuar generando espacios territoriales y nacionales para avanzar en el fortalecimiento organizativo de las y los comuneros, así mismo, desarrollar procesos pedagógicos para comprender el capítulo étnico del acuerdo de paz y fortalecer los lazos con las autoridades étnicas en los territorios.



CNR-COMUNES

Consejo Nacional de Reincorporación

En el mismo sentido, reconocer las fortalezas del colectivo de firmantes con pertenencia étnica en la consolidación de las luchas históricas por las reivindicaciones del movimiento indígena.

Los resultados de este encuentro se expresan en una voz colectiva: “comuneros y comuneras construyendo paz”; con este mensaje se ratifica el compromiso y voluntad de los y las firmantes de retornar a sus comunidades siendo en ellas un factor de reconciliación para superar las afectaciones que deja el conflicto en los territorios

PKHAKHEWALA JXIPHUTAW NAA YETH WALA WATH WATH TUUDXNXI KIVETE
EWSAS TXUDENXISAS, PEÇXKANAME UJNUSWA.

Naa tekxh ente jeba, teeçx, jez ente majuwesxwa yukatx usu **embera cxamy, misak, nasa, uswai çxhab, pitayu', baç ukwe, nxun çxhab, misak çxhab, ukwe kiwe çxhab, ,yu' khuçxh, çxhab.**

Yukasa pkhakheçxa teeçx diçxa uusyaxçxa thiknxi yu, naa wat wat fxizewa yuwete, Saa' naa yuwes kwesx fxizenxisu thuthena uwakh neyunpa. Txaa eç sutxsawesx yukasa pkhakheçxa, txaa eçwala fxinxi usa kwesx yat walate khtey yuun pakhan.....

Cajibío Cauca, 22 de agosto del 2023